

LA LEALTAD NAVARRA

PAMPLONA.

Trimestre. . . 8,50 Pesetas.

Pago adelantado.

DIOS PATRIA Y REY.

PROVINCIAS.

Trimestre. . . 4^{tas} Pesetas.

Año. 14

Año IX.

Redacción, Administración é Imprenta, Tecenderias 33

Núm. 2.229

Martes 11 de Agosto de 1896.

Nuestro candidato.

Desde el momento de iniciarse el periodo electoral para diputados provinciales, sonó el nombre de una persona eminente para el distrito de Pamplona, y este nombre sin propuesta de nadie, sin conferencias ni cabildos, corrió de boca en boca y se hizo indispensable.

Y no solo en el partido carlista, en el que tan justo como merecido ascendiente cuenta, si que tambien entre nuestros adversarios políticos se acogió con cariño y predilección.

Es que los navarros todos, comprendemos las relevantes dotes y excepcionales condiciones de nuestro queridísimo amigo D. Serafin Mata, y comprendemos lo muy necesario que se hace en los actuales momentos, el que tomen las riendas de nuestra gestion provincial hombres prestigiosos y de grandes iniciativas y voluntad de acero.

Asi que en la primera asamblea que celebró nuestro partido, los de arriba y los de abajo y los de medio y todos sin distincion por rara y envidiable unanimidad, proclamaron la candidatura del ilustrado abogado D. Serafin Mata.

Pero nuestro respetable amigo, que comprende lo que significa el cargo de diputado si se han desatendido las justas aspiraciones de la provincia, comprendió tambien el peso que se le venia encima y considerando superior á sus fuerzas renunció el cargo á que se le destinaba.

Asi han transcurrido dos meses, sin lograr en este tiempo que retirara su renuncia por más gestiones que en este sentido se han hecho.

Nuestro jefe, en vista de esta insistencia, se ve obligado á reunir nueva asamblea; se habla y desmenuza el asunto, suenan nombres muy respetables para que sustituyan al dimitente, procédese á votación y nuevamente es confirmado el acuerdo primitivo designando candidato al señor Mata.

Nosotros conocemos el inmenso sacrificio que al aceptar el cargo se impone nuestro amigo; pero ello es preciso; la provincia está de enhorabuena; solo el candidato está de pésame. Sucede en esta ocasion todo lo contrario de lo que en la generalidad de los casos acontece.

Deber nuestro es felicitar al cuerpo electoral por su acertadísima elección.

Desde Muruzabal.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA. Querido amigo: Ruego á V. me dispense mi poca puntualidad en darle cuenta de lo más notable que en el año ocurra en esta afortunada villa.

Usted conoce las fiestas de nuestro patrono

San Esteban y el esplendor que nuestro llorado protector señor Perez Tafalla supo imprimir en los últimos años de su vida. No le diré á V. que en el año actual hayan tenido la importancia de antes, pero sí que han estado muy animadas, habiendo acudido muchísima gente de los pueblos del valle de Iizarbe.

Nuestro dignísimo párroco, con el celo que le distingue, ha hecho que las funciones religiosas revistieran gran solemnidad y entre las profanas ha habido una novedad; la inauguración de los gigantes y cabezudos que en vida compró el señor Perez Tafalla y que durante los dos años de luto han estado sin exhibirse; este nuevo festejo entretuvo muy agradablemente á los niños.

En la gaita se divirtió la gente moza y para las personas graves no faltaron el tresillo y otros entretenimientos.

La franca y cordial hospitalidad de estos vecinos ha hecho muy agradable la estancia de los forasteros que se han mostrado muy satisfechos á sus atenciones.

Sabe U. cuanto le aprecia su afectísimo amigo S. S. q. b. s. m.

C.

LO DE CUBA.

Telegrama oficial.

Habana 8.

Brigada Guantánamo, fraccionada en cuatro columnas, cayó Loma Piedra sobre el enemigo que envuelto huyó dejando caballos, ranchería, ropa y efectos, y teniendo seis muertos.

Nosotros un caballo muerto y un oficial y cinco soldados contusos.

Columna Galicia dispersó partida Marquez, cogiendo 40 reses.

Treinta y tres voluntarios guerrilleros, forrajando en La Catalina (Habana), fueron atacados por partida de 400.

Reforzados y muccionados, batieron en retirada.

Tuvimos siete heridos y nueve caballos.

Poco despues llegó columna Mocada.

Emboscada guardia civil inmediacion es San Luis, hizo al enemigo dos muertos, cogiendo armamentos.

Tres presentados en Villas y Pinar.—Weyler.

Preparativos de la Transatlántica.

Aunque hasta ahora no se sabe la fecha en que saldrán los buques, éstos se están alistando á toda prisa y trabajan en ellos más de mil operarios.

Se les han pintado los fondos, tienen á bordo todo lo necesario, y pueden salir en cuanto reciban orden de hacerlo el *Leon XIII*, *Buenos Aires*, *San Agustin* y *San Francisco*.

El *Satrústegui* ha salido del dique despues de haber limpiado los fondos, y en seguida entrarán, para que se haga en ellos la misma operacion, el *Alfonso XII* y el *San Ignacio*.

Se está disponiendo el material que será llevado á Barcelona para los buques *San Fernando*, *Puerto Rico*, y *Miguel Gallart*, que saldrán de aquel puerto.

Para reponer el material inutilizado en la expedición anterior, se han hecho veinte mil salvavidas y mil cois camas.

En el astillero de Haynes se construyen catorce botes salvavidas para la *Transatlántica*, quedarán terminados en una semana.

Lo que proyecta Cadiz.

La prensa de Cadiz acoge con entusiasmo el pensamiento de *El Gaditano*, que dirige una invitación á los periódicos de aquella capital para que estimulen el sentimiento patriótico de los habitantes de Cadiz á fin de que apoyen la causa nacional que se defiende en Cuba y se establezcan dos premios, uno destinado al soldado que realice un acto de heroismo ó caridad, y otro que consistirá en regalar una espada de honor al primer marino que aprese una nave filibustera.

Este pensamiento tiene origen en el deseo de protestar contra los sucesos de Valencia.

El *Diario de Cadiz* dice que ante las graves circunstancias que pretenden crear unos cuantos malos españoles, es preciso levantar el espíritu público con ideas generosas. Aplauda el pensamiento de *El Gaditano* y ofrece su cooperacion.

Añade que la idea la debe llevar á cabo el Ayuntamiento, y pide que éste convoque á sesión extraordinaria para tratar del asunto.

La *Dinastia* aplauda el pensamiento, que seguramente se llevará á cabo.

Fantasías.

El periódico el *Heraldo de Nueva York* publica un telegrama de Cayo Hueso que ha llamado vivamente la atencion, por mas que, dada su procedencia filibustera, hay que acogerlo con mucha prevencion, mayormente cuando no se ha recibido ningun despacho de la Habana que confirme la noticia. Dice el expresado telegrama que hay motivos para afirmar que el general Weyler ha llegado á un acuerdo con los insurrectos cubanos con objeto de suspender las hostilidades.

La negativa.

El señor Cánovas del Castillo manifestó que no tenia la menor noticia referente al supuesto convenio entre el general Weyler y varios cabecillas, sobre suspension de hostilidades, de que hablaba la Agencia Fabra, con referencia á un telegrama de Cayo Hueso.

El presidente del Consejo dijo que ya la procedencia de la noticia era sospechosa; puesto que el general Weyler no haria tal cosa sin contar con el Gobierno.

LOS ERRORES DEL PRESUPUESTO

PARA 1896-97.

Hé aquí como resume *La Liga Agraria* autorizado órgano del señor Gamazo, los errores é infracciones legales cometidas en sus presupuestos por el señor Navarro Reverter, y que el hacendista liberal puso de relieve en su discurso:

«Como si nosotros tuviéramos por oficio el *guerrear*, calcula como un ingreso ordinario el producto de la indemnizacion de Marruecos; al hablar del periodo de la restauracion, dice que crecieron mucho los gastos, porque es una ley fatal inexorable del progreso, y pocas páginas mas adelante, porque ve que se habia equivocado al juzgar el periodo de la regencia, rectifica la ley del progreso, y afirma que los gastos no se han aumentado; el promedio anual de los ingresos del primer decenio no es de 765 millones, como dice el señor Navarro, sino de 769, y el déficit del presupuesto del señor Cos-Gayon, que tan inconsiderablemente trata su compañero el actual ministro de Hacienda, no es de 100 millones, como supone su señoría, sino de 75...»

Lamenta el ministro que la contribucion territorial haya descendido desde 170 millones hasta 140, y no se fija en que antes se tomaban diez y ocho meses para calcular un ejercicio y ahora solo doce, y en que la cuota se ha reducido; el mismo error comete al hablar de la contribucion industrial... En la contribucion de consumos se equivoca en 3 y medio millones al calcular el presupuesto del 93 al 94, y de cinco y medio al referirse al del 94 á 95; dice el ministro que el producto de rentas y monopolios ha descendido y lo dice, ¿sabeis por qué? Porque así el ingreso de Almadén, como el de la última mensualidad de la Compañía de Tabacos, no se liquidan hasta despues de cerrado el presupuesto, y se ha descuidado 4.792.785 pesetas por el primer concepto, y 5.708.855 por el segundo.

Y refiriéndonos al modo con que ha administrado los presupuestos, conviene parar la atencion en que, á pesar de prohibir el artículo 35 de la ley de presupuestos del 95 al 96 hacer transferencias de crédito, las ha hecho

el ministro en los capítulos XII, artículo 1.º y 20, en el 9.º, 5.º y 18, y en muchos otros.

Todas estas transferencias las hizo el ministro á los pocos dias de publicada la ley que prohibia en absoluto las transferencias.

A pesar de estar terminantemente prohibido por la ley de contabilidad, el ministro ha concedido, sin consultar al Consejo de Estado ni á nadie, dos créditos para presupuestos ya totalmente liquidados; el uno para el de 1893, catorce meses despues de cerrado el ejercicio, y otro para 1894, cuatro meses despues de terminado el periodo legal de su existencia; crea una Dirección de Propiedades para vigorizar este ingreso, y, en efecto, desde que está creada y aumentado el presupuesto con este gasto, ha recaudado 5 millones menos que cuando funcionaba como una simple sección de la subsecretaría... para activar el despacho de expedientes revuelve de arriba á bajo y aumenta el personal del ministerio de Hacienda por decreto de 16 de Julio pasado.

Antes de publicarlo habia 144.947 expedientes sin despachar, publicado y vigente desde hacia tiempo; el ministro de Hacienda, al concluir el año económico de 1895-96, ha podido regocijarse de que existían sin despachar 162.015 expedientes; es decir, 18.000 expedientes más... y así seguia examinando el presupuesto del Sr. Navarro haciendo notar los disparates jurídicos, legales y económicos que habia en el proyecto de ley de presupuestos sometido á discusión.»

LOS MEETINGS SOCIALISTAS.

En Bilbao.

En el fronton de La Amistad se celebró el domingo el anunciado meeting socialista, al que concurrieron unas 2000 personas: entre obreros y curiosos.

El compañero Pascual, que presidia el meeting, dijo que este tenia dos objetos: que el compañero Iglesias diera cuenta del resultado del Congreso de Londres, y protestar contra la ley de represion del anarquismo.

El compañero Valentin Hernandez encaminó su discurso á desvanecer la idea que del socialismo tienen algunas personas, las cuales creen que para ser socialista es necesario vestir blusa y calzar alpargatas.

Añadió que el socialismo hace grandes progresos, á pesar de que sus propagandistas y defensores son pobres amagados por la miseria; pero llevamos, dice, muy levantada la cabeza y estamos dispuestos, para alcanzar el triunfo, á soportar el hambre, la miseria, el destierro, el presidio y hasta la muerte. (Aplausos).

El compañero Perezagua en un largo discurso hizo la historia de su procesamiento como concejal y dirigió duros cargos al ayuntamiento de esta villa, del que dijo que pretende resolver los asuntos en los pasillos y de comun acuerdo entre unos y otros concejales, para fines particulares y compromisos de partido.

Aludió á la subvencion del ferro carril de de Santande á Bilbao, y á la solicitada y denegada para las familias de los obreros de la mina «Indiana» y terminó combatiendo la existencia de los barracones de la zona minera.— El mejor castigo, dijo, que pudiera imponerse á los explotadores del obrero, seria hacerles vivir en los barracones.

Al levantarse el compañero Iglesias fué acogido con una salva de aplausos.

En nombre de los socialistas franceses y de todos los del mundo saludó á los concurrentes al meeting.

Hizo la historia de lo ocurrido en Lille donde los únicos que silbaron, dijo, fueron unos cuantos burgueses y estuñantes católicos.

Manifestó que en Francia se tiene á Bilbao en el concepto de una de las poblaciones más socialistas.

Expuso los acuerdos tomados en el Congreso de Londres y dijo que los más importantes

eran los que se refieren á la accion política, á la emancipacion de la mujer, la instruccion pública del obrero, el cuidado de los niños y el establecimiento de sociedades de resistencia.

Dijo que en el Congreso se había prohibido la entrada á los anarquistas por considerarlos auxiliares de la burguesia.

Refiriéndose á la guerra de Cuba dijo que el patriotismo no es más que un pretexto para continuar explotando al pobre.

Yo creo, añadió, que si el gobierno al ver los progresos de los socialistas suprimiera el sufragio universal y dictara leyes estrechas, entonces es cuando vendria el socialismo por la revolucion, traído por la burguesia.

Excitó á los obreros para que constituyan sociedades de resistencia, porque así se adelantaría el triunfo del socialismo.

Hizo notar el desarrollo alcanzado por el socialismo desde el último Congreso de Zurich y el que alcanzará hasta que se celebre el próximo en Alemania ó Paris.

Al indicar los triunfos obtenidos por los socialistas en Alemania, Francia y Bélgica manifestó que el obrero que toma dinero por votar á los burgueses, no hace otra cosa sino poner un eslabon más á la cadena de su esclavitud.

Terminó el orador diciendo que el día en que consigan mayoría en las Cámaras y en los ayuntamientos harán la grandiosa obra de la humanidad, desesclavizando al explotado y al explotador.

El compañero Iglesias fué muy aplaudido. El «meeting» duró cerca de dos horas.

LOS AUXILIARES DE TELEGRAFOS.

Verdaderamente triste es la situación de todo el personal del cuerpo de telégrafos por la notable paralización en las escalas, pero tristísima es la de los auxiliares, verdaderos mártires del servicio material de la telegrafía.

Esta clase de funcionarios, que fué creada hace próximamente diez años, no ha tenido la más insignificante mejora, ni en estabilidad, toda vez que varios auxiliares han sido declarados cesantes dos veces, «por razones del presupuesto ó del servicio», ni en aumento de sus míseros jorales (como los llama la Dirección general del ramo).

Los auxiliares son indudablemente el más triste elemento para el manejo de los aparatos telegráficos, por su reconocida práctica en los mismos, salvo algunas excepciones, y sin embargo, no solo ha dejado de otorgárseles algún beneficio, sino que ahora, y mediante los exámenes que se están celebrando en Madrid, se trata de suprimirlos para siempre, y por tanto de dejar en la calle á todos aquellos que no sean aprobados en dichos exámenes.

Y téngase en cuenta que estos son los mismos que se exigieron con todo rigor para el ingreso en el cuerpo á los actuales aspirantes segundos que no habían prestado ni conocido siquiera el servicio telegráfico.

Y los brillantes servicios que han venido prestando durante largos años no constituyen algún derecho para que les haga acreedores á obtener algún beneficio.

Entre los mismos funcionarios facultativos del cuerpo es sumamente elogiada dicha clase, especialmente en Madrid, Barcelona, Valencia, Cadiz y otras capitales importantes, donde realizan maravillas en el manejo del aparato «Ugues».

De esperar es que llegue algún día en que la Dirección General fije su atención en dicha clase y procurará mejorarla algo en bien de esos infelices jóvenes que se sacrifican desarrollando todas sus energías con la única esperanza de ser algún día recompensados, aunque no sea más que obteniendo la debida estabilidad, para poder desecharse así la triste idea de encontrarse con la cesantía el día menos pensado.

LO QUE PRODUCE EL JUEGO EN MONACO.

Un documento á la vez interesante y triste es la Memoria financiera de los rendimientos obtenidos por la sociedad que ha explotado el juego en el principado de Mónaco durante el año 1895. Por su lectura se viene en conocimiento de que el beneficio líquido realizado durante el año pasado ha excedido de trece millones de francos. ¡Cuántas miserias y desgracias representa esta suma!

En el capítulo de los gastos figura una «sub-

vención á la prensa» exorbitante, y la cantidad asignada por este concepto á la prensa francesa asciende á un millón ciento sesenta mil francos.

Con la cantidad anterior se aviva el entusiasmo del público por un establecimiento tan alabado como el de Mónaco, y se compra el silencio acerca de las catástrofes que producen frecuentemente la pasión del juego.

Leemos en nuestro querido compañero El Correo Catalán:

«AVISO A LOS CARLISTAS.

Hemos oído que algunos agentes del filibusterismo, al parecer, andan por Barcelona y sus afueras tratando de reclutar carlistas para verificar un alzamiento, no sabemos cuando ni dónde, halagándoles con promesas de buena y segura soldada.

Recomendamos á nuestros correligionarios no se dejen engañar por esos agentes y que desprecien toda clase de ofrecimientos ó dádivas para coadyuvar al logro de un propósito tan antipatriótico como criminal en estos momentos.

Suplicamos á nuestros correligionarios en la prensa la reproducción de lo que llevamos manifestado, pues no será extraño que en otras provincias se intente hacer lo mismo que se está verificando en esta.»

Aunque no tememos que en Navarra pueda fructificar una campaña tan antipatriótica y absurda, no estimamos ociosa la reproducción de las oportunas advertencias de nuestro querido colega.

Noticias.

Mañana se celebrará en la Audiencia juicio oral ordinario en causa procedente del juzgado de instruccion de Tudela seguida contra Pedro Aguado por el delito de hurto.

Defenderá al procesado el letrado señor Anso y le representará el procurador señor García.

Están citados para declarar dos testigos.

Anteayer estuvo muy concurrido el paseo de los jardines donde una música militar ejecutó un bonito programa.

Han dado comienzo las animadas fiestas de la Rochapea.

Ayer se celebró la solemne misa de costumbre en la parroquia de San Lorenzo en la que predicó el presbítero señor Cejalbo.

Los mayordomos precedidos de la gaita asistieron á dicha funcion en medio de la inmensa mayoría de los vecinos del barrio.

Por la tarde estuvo la Rochapea muy concurrida.

Actualmente se hallan fondeados en aguas de Rosas (Cataluña) 22 buques de guerra extra extranjeros de alto bordo.

Los inteligentes en toros temen que el viaje, el tiempo frío y lluvioso y el llevar los toros de Ibarra enchiquerados más de treinta horas, hagan que no luzca el ganado sus buenas condiciones.

En Palma preocupa grandemente la escasez de agua que se nota, hasta el punto de haberse secado los aljibes.

Témese que llegue á faltar aquel líquido. Se han reunido el ayuntamiento y las autoridades para ver de conjurar el conflicto que amenaza á la poblacion.

Se dice que en el vapor «Alfonso XII» consignados al ministro de Fomento, han venido las medallas y los diplomas obtenidos por expositores españoles en la Exposicion de Chicago.

Ya era hora.

Un educando de cornetas ha dado muerte en Valladolid, de un tiro, á un cabo. El asesino se arrojó de cabeza á un patio y no se causó daño alguno.

El embarque de la próxima expedicion militar á Cuba se hará en el término de 15 dias, saliendo simultáneamente los buques que han de conducir á los soldados.

Cada buque saldrá del puerto de embarque más próximo á la region militar á que pertenezcan las tropas embarcadas.

En las inmediaciones de Arizcun ha sido hallado ahorcado en un árbol un vecino de Errazu llamado Miguel Córdoba. En uno de los bolsillos se le encontró á este un papel en el que decía haber tomado tan extrema resolucion por el mal estado de su fortuna.

El juzgado municipal del valle de Baztan

procedió al reconocimiento y levantamiento del cadáver.

Hemos visto algunos oficiales de la próxima expedicion á Cuba, que visten ya el traje de rayadillo.

La guardia civil de Campanas ha detenido á un sujeto de Muruarte de Reta cuya captura se había ordenado por el juzgado de instruccion del partido de Aoiz.

Una pareja de la guardia civil de esta capital ha denunciado dos jóvenes que se entretenían en cazar pájaros con escopeta en el camino de Mutilva.

Se les ocupó la escopeta, municiones y diez y nueve pájaros.

Ayer se expidieron en el Gobierno civil de esta provincia 9 licencias de caza y 2 de uso de armas.

Se han inutilizado en la plaza del mercado por no reunir las debidas condiciones para la venta 100 kilogramos de frutas y 4 de pescado.

Los vigilantes nocturnos condujeron al hospital provincial desde la calle del Carmen á un sujeto que se hallaba con varias heridas de arma blanca inferidas por otro que se dió á la fuga.

Se avisó al médico forense y del hecho se ha dado cuenta al juzgado correspondiente.

Por las calles de Lechensch, cerca de Colonia, circulan numerosos perros adiestrados para el servicio de ambulancia. Han sido llevados allí con motivo de las próximas grandes maniobras del ejército alemán.

Estos perros llevan sobre el dorso una pequeña silla provista de todos los elementos necesarios para una cura provisional, así como una calabaza lleno de aguardiente.

Se les enseña á reconocer los heridos y acercarse á ellos con el objeto de que se puedan utilizar dichos elementos.

Sobre la silla va marcada la Cruz Roja, y por medio de dos abrazaderas de cobre que lleva sobre el lomo el animalito, se fija un reflector para el servicio de noche.

Para este servicio de ambulancia se han elegido perros escoceses, de talla media y de docilidad grande, son, además notables por su instinto maravilloso.

Ha habido alguna alarma en Alicante por haberse visto á algunos hombres fugitivos que se sospecha fueran sablevados de Valencia, pero han desaparecido sin que se sepa su paradero.

Bajo secreto de confesion recibí el señor cura párroco de Nayalmorales, dias pasados, 500 pesetas, que fueron entregadas, segun voluntad del penitente, al ayuntamiento de dicha localidad.

Mil quinientos fieles de la diócesis de Cambray, presididos por su Arzobispo Mons. Soinois, han emprendido la peregrinacion á Reims para celebrar el centenario del bautismo de Clodoveo. El Canónigo Le Grand, Arcepreste de Nuestra Señora de Valenciennes, pronunció un notable discurso dándoles la bienvenida.

Por el gobierno civil de esta provincia se interesa la busca y captura de Lorenzo Bassoma Brugué y José Baznís Gros soldados desertores del regimiento infanteria de la Constitucion.

Se han aprobado los registros de 18 minas de cobre situadas en varios lugares de esta provincia.

El concejo de Solchaga ha dispuesto suprimir las fiestas cívicas que suele celebrar el 29 de Agosto, trasladándolas al 13 de Diciembre.

La Cámara de comercio de Burdeos prosigue sus trabajos para impedir la fabricacion y venta de los vinos artificiales en Francia.

Por los datos que arroja el programa del próximo concurso internacional de música que se ha de verificar en Bilbao, se deduce que de las 11 piezas de libre eleccion que han de interpretar las sociedades corales, 36 son extranjeras y 5 de autores españoles.

Un periódico de Bilbao dice que anteayer estuvo á punto de ocurrir un horrible catástrofe en una chavola en Iturburu Alto.

En dicha chavola había existido hace muchos años un polvorin, y actualmente servia de almacén de huesos y trapos.

Varios individuos y algunos niños se hallaban ocupados en limpiar la chavola, cuando uno de los últimos encontró una caja con pólvora. Llamó á sus pequeños compañeros, y mientras los operarios cargaban los huesos en

un carro, uno de los niños arrojó una bola encendida á la pólvora. Esta hizo explosión, y tres de los niños resultaron con quemaduras en diversas partes del cuerpo. Además la chavola sufrió grandes daños. Los heridos, que fueron conducidos á casa, los tres se hallan en estado relativamente satisfactorio.

En la exposicion de rosas que se abre desde dias en Paris, en el palacio de la sociedad de Horticultura, se han presentado tres variedades, para el recreo de la vista y del olfato.

Las ciento once clases de rosas descritas por Lindley, y que comprenden 15.000 variedades no han podido figurar íntegras en el certamen oloroso.

Además de la rosa de té, blanca, amarilla, avellana, encarnada, verde, parece que hay la Exposicion arbustos muy raros, de los mados espontáneos, con frutos que recuerdan el tomate, la grosella blanca, etc.

En Eugui se subastarán el 13 de Setiembre 500 robles divididos en 50 lotes.

Dícese que ante la Audiencia de Valencia ha presentado un escrito firmado por una persona muy conocida, pidiendo el procesamiento de un juez de primera instancia por hecho que el querrelante supone de falsedad, calificación y prevaricación.

En la tercera decena de Julio último se han registrado en esta ciudad 28 nacimientos y defunciones.

Se ha publicado la relacion de los compradores de bienes desamortizados cuyos planes vencen en el mes actual.

El alcalde y vecinos de Beorburu, de conformidad con su señor párroco, han acordado trasladar las fiestas cívicas que venian celebrándose el día de San Bartolomé 24 de Agosto, al día de su Santo patrono San Martín de Noviembre.

En Logroño los daños causados por el toral son considerables.

En muchos pueblos de la provincia los caminos están intransitables, temiéndose nuevos desastres por continuar las tempestades.

La accion del Callicida Escrivá para la racion de los callos es tan rápida que á veces hasta tarda 4 ó 5 dias. Su autor el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernán VII, 7) nos dice que se han dado casos de curarse en tres dias.

MERCADO DE CEREALES.

Table with 2 columns: Cereal type and Price. Includes items like Trigo nuevo, Id. viejo, Cebada, Habas, Maiz, Avena, Beza, Alholva, Giron.

VALORES LOCALES Y PROVINCIALES.

COTIZACION DEL DIA 10 EN ESTA PLAZA.

Table with 3 columns: Item, Compra (Duros), Venta (Duros). Includes Acciones Crédito Navarro, Id. Fábrica de Villava, Id. Sociedad de Arteta, Deuda provincial, etc.

Santoral y Cultos.

Santo de hoy.—San Tiburcio y Santa Sabina.

EN LAS BEATAS.—Novena á Santo Domingo de Guzman.

A las seis de la tarde se expondrá S. D. M. para las cuarenta horas, á las siete se rezará el Santo Rosario, se hará la novena con gozos cantados y reserva.

EN LAS DESCALZAS.—Novena á San Juan.

A las nueve de la mañana habrá misa rezada y novena.

A las siete y media de la tarde se rezará el santo rosario, novena, plática y gozos cantados.

Telegramas y Telefonemas

Madrid 10, 4,30 t.

LOS TURCOS.

Dicen de Atenas que los turcos han vuelto a cometer nuevas atrocidades, asesinando mujeres, niños y ancianos.

Han profanado varias iglesias y al tratar de penetrar en la Catedral hallaron tenaz resistencia por parte de los católicos que defendieron heroicamente el templo matando á cuantos turcos trataron de penetrar en él.

ESTO PASA DE LA RAYA.

Se ha dicho que varios filibusteros de Barcelona se han dirigido á Madrid con propósito, según se cree de promover algaradas que alteren el orden.

Se han adoptado algunas precauciones pero es de suponer que el ministro de la Gobernación habrá ordenado la detención de dichos filibusteros en cualquier estación del tránsito como medida previsora.

Madrid 10, 5,13 t.

DE LO MISMO.

Varias parejas de la guardia civil á caballo han recorrido los lugares sospechosos y la policía de Madrid ha extremado la vigilancia de determinados puntos.

Se han efectuado varias detenciones de personas sospechosas.

Las autoridades siguen adoptando precauciones para impedir que se altere el orden.

BUENA VIGILANCIA.

En los cafés, urinarios y otros lugares públicos de Valencia ha recogido la policía unos pasquines en los que se hace la causa del separatismo cubano.

En dichos pasquines se leen las palabras de ¡Viva Cuba libre! ¡Viva la revolucion social! ¡Muera el gobierno!

Llama la atencion el que habiendo aparecido esos papeles en lugares públicos y concurridos no se haya detenido á las personas que los hayan dejado.

Madrid 10, 6,33 t.

PÁJARO DE CUENTA.

Las autoridades de la Habana han detenido á un abogado llamado Miguel Ferrer, secretario de Negocios extranjeros del risible gobierno mambi.

La detencion se verificó en el momento en que dicho «funcionario» se disponia á embarcar en el puerto de la capital de Cuba para dirigirse á los Estados Unidos.

Créese que el Ferrer llevaba una importante mision para el pais de los yankees.

Madrid 10, 7,43 t.

EL VÓMITO EN CUBA.

Durante los meses de Mayo y Junio de 1876 fallecieron del vómito en Cuba el 54 y 47 por ciento y en iguales meses del corriente año solo han alcanzado las defunciones el 22 y 23 por ciento.

LA POLÍTICA.

Las conversaciones versan hoy como único tema sobre las últimas declaraciones del jefe de los fusionistas que se aprecian con diversidad de criterios, pero que en general se estiman como uno de tantos platonismos del Sr. Sagasta.

Madrid 10, 11 n.

LO CELEBRAMOS.

Se halla ya casi restablecido el diputado señor Mella, y se propone intervenir activamente en las discusiones pendientes.

El dia 25 se cerrarán las cortes.

Madrid 11. 12 m.

DE CUBA.

La columna Godoy que iba conduciendo un convoy para los destacamentos de Cascorro y Guaimaro encontro á la partida de Rosas matándole 19 y obligándole á dis-
Nosotros tuvimos heridos al capitán Garrido y al teniente Comunion.

Anuncios preferentes.

Crédito Navarro.

La Junta de Gobierno de esta sociedad ha dispuesto pagar desde esta fecha, á los depositantes que lo soliciten, los cupones del cuatro por ciento exterior y Billetes de Cuba del vencimiento de 1.º Octubre próximo, con la bonificación que jurídicamente se anunciará en sus oficinas, sin perjuicio de fijar definitivamente en su día el cambio que ha de abonarse á los que estén pendientes de cobro.

Pamplona 11 de Agosto de 1896.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno.—Luis C. Mundain, secretario.

Fuegos artificiales.

En casa de Berástegui se preparan bonitas colecciones de todos precios así como cohetes de todas clases, ruedillas de mano, correos, etcétera.

Especialidad en toros de fuego.

Se servirán todos los pedidos que se hagan por carta, dirigiéndose á Cirujano Berástegui calle mayor núm. 85 principal Pamplona.

L. Dutor

CIRUJANO DENTISTA

Siempre garantiza sus dentaduras artificiales.

Núm. 8, Plaza del Castillo, núm. 8.

Carbones minerales

especiales para cocinas económicas

ANTRACOLITA, REGENTE, GALLETAS

Dirigir los pedidos á CASA DE UTRAY, calle de Santo Domingo, 2, principal.

Nota. En la misma casa se expende el carbon mejor y mas barato para fraguas.

Sociedad anónima

«CONDUCCION DE AGUAS

DE ARTETA.»

El Consejo de Administracion de la Sociedad anónima «Conduccion de aguas de Arteta» saca á concurso público las obras del depósito, en la terminacion del acueducto, que proyecta construir en jurisdiccion del pueblo de Eguillor, (Valle de Olla,) presupuestadas dichas obras en noventa y cinco mil ciento treinta pesetas con setenta céntimos.

Las proposiciones se presentarán ante el Consejo de administracion en pliegos cerrados redactados con estricta sujecion al adjunto modelo, á la hora de cuatro y media de la tarde del dia 13 del próximo mes de Agosto, en las oficinas de la Sociedad, calle de Las Navas de Tolosa, núm. 3 en cuyo local se hallan de manifiesto, para conocimiento del público los planos, pliego de condiciones y presupuesto correspondientes.

Para tomar parte en este concurso deberá acreditar el proponente haber realizado el depósito de cinco mil pesetas en efectivo en la sucursal del Banco de España en esta ciudad, ó en las oficinas de esta Sociedad, que quedará sujeto á responder de las consecuencias de la adjudicacion hecho por el Consejo, quedando en beneficio de la Sociedad, en el caso en que el adjudicatario no cumpla las demás condiciones del presente anuncio.

El Consejo de Administracion resolverá sobre las proposiciones presentadas dentro de los cuatro dias siguientes al de la fecha en que expire el término de este concurso, reservándose el derecho omnimodo de adjudicar libremente las obras á la proposición que juzgue mas conveniente á sus intereses, ó de rechazarlas todas, sin que los proponentes tengan derecho en ningún caso á dirigir reclamaciones de ningún género á la Sociedad por razon del presente concurso.

Hecha la adjudicacion, el adjudicatario deberá ampliar el depósito provisional hasta la cantidad de diez mil pesetas en metálico, oro ó plata, ó en valores públicos al precio de cotización corriente que fuesen admisibles, á juicio del Consejo de Administracion, con obligacion de reponerlos en caso de depreciacion de los mismos. Esa cantidad, en calidad de fianza, quedará afecta á responder de la buena ejecucion de las obras en los términos previstos en los pliegos de condiciones respectivos, y se depositará en la Sucursal del Banco de España en esta Ciudad, á disposicion de dicho Consejo, dentro del plazo de diez dias á contar desde la fecha de la adjudicacion, á fin de que el resguardo de depósito pueda transcribirse íntegramente en la escritura de contrata, que también deberá otorgarse dentro de los expresados diez dias. El pago de los derechos materiales por la matriz de la escritura de contrata y de una primera copia para el Consejo de Administracion, será de cuenta del proponente adjudicatario.

El contratista dará principio á las obras en los diez dias siguientes al de la adjudicacion, debiendo que tar todas terminadas en el plazo de cinco meses contados desde el dia en que aquellas se comenzaren.

La falta de cumplimiento de cualquiera de las condiciones estipuladas en las condiciones de contrata por parte del contratista, dará derecho á la Sociedad para rescindir el contrato

con pérdida de la fianza que quedará en beneficio de la misma Sociedad.

Pamplona 24 de Julio de 1896.

El presidente del Consejo de Administracion, *Silvestre Goicoechea*.

MODELO DE PROPOSICION.

D. *vecino de*
enterado del anuncio de concurso publicado con fecha 24 del corriente mes por el Consejo de Administracion de la Sociedad anónima «Conduccion de aguas de Arteta» y de las condiciones y requisitos que se exigen para optar á ese concurso, de las obras del Depósito, que proyecta construir en la terminacion del acueducto, en jurisdiccion del pueblo de Eguillor, valle de Olla, se comprometo á tomar á su cargo la ejecucion de las mismas con estricta sujecion á los expresados requisitos y condiciones por la cantidad de *(aquí se escribirá en letra la cantidad que se proponga)*.

(Fecha y firma del proponente).



Agencia de vapores correos

Y VAPOESR RAPIDOS

Seis salidas mensuales del puerto de Buenos Aires al de Montevideo y Buenos Aires y á todos los puertos de America á precios sumamente baratos.

Para mas informes dirigirse á D. Antonio Liarie de Tolosa (Guipuzcoa), único representante de D. Antonio Irazu de Buenos Aires.

M. Rubio.

CIRUJANO DENTISTA

Teléfono, 120.

Cuestiones candentes

sobre la submission al poder civil

por *Maximo Filibero (el Padre Corbato)*.

Esta obra se vende á peseta el ejemplar en esta administracion.

Incienso puro

AL USO DE ROMA Y JERUSALEN.

Aprobado por el Congreso Católico de Sevilla de 1892.

Hay cajas de 12 á 20 reales kilo.

Véase prospecto.

Laboratorio del Doctor Sastre y Marqués. Hospital 109. Barcelona.

Imp. de J. Donato Cumia, Tecenderos.

había vuelto al cuarto del clérigo; eran pasados algunos momentos de silencio angustioso y crecían cada vez más sus apuros, cuando tuvo la buena suerte de ver entrar á un voluntario, acompañando al cartero que traía un legajo de papeles en la mano.

Un rayo de alegría iluminó de repente el atribulado semblante del Ronquillo, que veía en el dependiente de la estafeta el salvador de su situación por demás apurada y angustiosa. Avanzó hacia él en ademán propio de un hombre de mando, diciéndole con tono de autoridad:

—A ver, toda la correspondencia de esta casa.

—Aquí está—contestó el cartero, entre temeroso y sorprendido, entregándole la que llevaba en la mano.

—No hay más para algún individuo de la familia?

—No, señor.

—Está bien; puede V. retirarse, dijo el Ronquillo, sin que esperase el cartero á que le repitiese la orden, saliendo inmediatamente en compañía del voluntario hasta tomar la puerta de la escalera.

Dueño ya el fingido agente de la anhelada correspondencia, se puso á examinar lo que contenía. Componíase de tres ó cuatro periódicos, entre nacionales y extranjeros, y de alguno que otro de modas que sucesivamente fué dejando sobre la mesa. Por fin quedóse con una carta en la mano. Esta carta traía sellos de la nacion vecina, y el sobre leído en voz alta por el Ronquillo decía así:

«Reverendo padre Alberto de Zornoza, en casa de la condesa de Pradas, calle del Arenal, Madrid.»

cha que, creyendo entregarlas al clérigo, las dió á Ronquillo diciéndole con voz embargada por el miedo:

—Tómelas V., padre.

Principió el registro por el cuarto del sacerdote, deteniéndose minuciosamente en los armarios y sobre todo en el pupitre y cajones de la mesa de estudio. Todos los papeles que encontraron fueron leídos con detencion. Nada había que le comprometiera. Pasaron luego al de Carolina, haciendo lo mismo aunque más de prisa con las cómodas y el tocador. Tampoco hallaron lo que buscaban. El Pasiego dirigió de cuando en cuando algunas significativas miradas á su compañero, pero imponiéndole la actitud severa con que este contestaba á su inarticulado lenguaje. Reducido, aunque con violencia, al mero papel de espectador, pues quien lo investigaba todo era el Ronquillo, su pecado era solamente de deteccion.

Entraron después en el gabinete de la condesa y se detuvieron poco mas ó menos como en el de Carolina. Dentro de una de las cómodas, y en un disimulado cajon que por casualidad acertó á abrir el curioso investigador, llamó su atencion una cajita de concha atada en cruz con una cinta azul que sujetaba en el tapon un trozo de papel con esta inscripcion: «Para Carolina.» Este nombre movió á tentacion y aguijonó la curiosidad del Ronquillo, y haciendo como que la volvía á dejar en su sitio, la escamoteó á la vista de los dos espectadores con la misma limpieza y disimulo con que lo hubiera hecho el mas diestro prestidigitador. Dada por terminada la diligencia, se dirigieron de nuevo al cuarto del clérigo.

ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.



Aquellos que padecen de debilidad general u otra dolencia engendrada de sangre impura, deberian tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Sarsaparilla" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS

al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de Paris, 1889. Dece y 25 años de éxito. Unicas aprobadas y reconocidas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben. Reconocida y ventajosa sobre todos sus semejantes. Frasco 14 pesetas.—Farmacia del Dr. Pizá, Pizá del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Remite por correo certificado su valor.

LA BANDERA ESPAÑOLA

LÍNEA DE VAPORES CORREOS ESPAÑOLES

ENTRE LIVERPOOL, SANTANDER Y LA ISLA DE CUBA

Hawkes, Semerville, & Co., Liverpool

Agentes generales

SALIDAS QINGENALES

Vapores destinados á este servicio

Euskaro, Navarro, Gaditano, Santanderino, Gallego, Palentino y Madrileño para la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos; Cárdenas, Sagua la Grande, Caibarien, Nuevitas, Gibara, Guantánamo, Casilda, Trinidad de Cuba y Manzanillo.

Las próximas salidas del puerto de Santander serán las siguientes:

FECHAS DE LAS SALIDAS.	NOMBRE DE LOS VAPORES.	PUERTOS DE DESTINO.
Agosto 12	GALLEGO Capitan D. J. Olano.	Habana, Matanzas, Guantánamo, Santiago de Cuba y Cienfuegos.
Agosto 26	NAVARRO Capitan D. J. Egurrola.	Habana, Matanzas, Cárdenas, Sagua la Grande, Caibarien, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

Estos vapores no tocan en Oddis ni en Puerto Rico.

Admiten carga y pasajeros de tercera clase á 160 pesetas uno á la Habana; 170 Matanzas; 210 Santiago de Cuba y Guantánamo y 195 Cienfuegos.

Todos los buques deberán llevar marcado el puerto de destino con letras de facil comprension. Se suplica á los señores embarcadores comuniquen á esta Agencia, con la anticipacion posible, el número de efectos que deseen embarcar en los referidos vapores.

Esta Agencia asegura de riesgo marítimo á los premios corrientes en plaza, y se encarga de la recepcion y embarque de las mercancías que se la consignen, remitiendo la nota detallada de las marcas, número peso bruto y neto en kilos, contenido y valor de las mercancías sin cobrar comision de ninguna especie.

Para informes generales dirigirse á sus consignatarios los señores HIJOS DE ILLERA Y COMPANIA, muelle, núm. 26, Santander, ó á su sub-agente en Navarra D. JUAN SAMANIEGO Plaza del Castillo número 8, Pamplona.

XI.

FAVORES PAGADOS EN MALA MONEDA.

No entraba en el proyecto de Ronquillo recurrir á la enojosa investigación que acababa de ejecutar en los aposentos y muebles de la condesa cuando trazó el plan para apoderarse del pliego que había de venir por el correo de aquel día; pero como el cartero no había llegado aún y era de necesidad procurar un entretenimiento hasta que llegara, ninguno le pareció más apropiado que el registro para cohonestar la prolongación de la visita. Habría prescindido de él si, como esperaba, hubiera encontrado en el clérigo á un hombre de carácter metucioso, fácil de dejarse envolver en las amenazas y retenciones, y á propósito para entablar una conversación en la que tan pronto le intimidara con la idea de las persecuciones y calabozos como lo animase con la confianza de un inofensivo desenlace, mediante sus buenos informes y las relaciones de los amigos, para todo lo cual contaba el Ronquillo con abundante repertorio de frases equívocas y anfibologías; más desde los primeros momentos de su diálogo con el sacerdote echó de ver en éste una calma y entereza que desbarataban todo su plan, y sobre todo una superioridad de talento

con el cual no podía competir el suyo únicamente acostumbrado á triunfar en las discusiones de taberna y en las conferencias con sus compañeros de vida airada y temerosa. Por esta razón cortó tan pronto su capítulo de acusaciones contra el clérigo, apelando al recurso del registro, como batiéndose en retirada y echando, según suele decirse vulgarmente, por el atajo.

Existía además otra causa que achicaba más su carácter de ordinario audaz y altanero en lances de esta especie, y le hacía empequeñecer á pesar de sus humos de representante de la autoridad y de su bastón con borlas. La voz del sacerdote, su mirada, su argumentación tranquila y contundente, evocaban en el Ronquillo recuerdos de la niñez y pareciale escuchar la misma voz y la misma manera de argüir con que había oído de joven las esplicaciones de su maestro de Durango. Sentíase burlado y perplejo. Miraba al padre con atención aunque con disimulo, queriendo descubrir en aquella fisonomía los rasgos de la que en otro tiempo había contemplado con tanto respeto, y casi puede decirse con veneración; pero era tan radical el cambio que en ella habían obrado el trancurso de los años y las vicisitudes de los tiempos, que ya no conservaba vestigio alguno de su antiguo parecido. Más volvía á escuchar su voz, observaba sus maneras, estudiaba sus razonamientos, y de nuevo tomaban cuerpo las sospechas de que fuera el mismo padre dominico que había dirigido sus estudios de muchacho. Todo esto tenía al Ronquillo abismado en un mar de confusiones. Deseaba salir cuanto antes de aquella casa; no acertaba manera de reanudar la conversación desde que examinadas las habitaciones

VINO DE PEPTONA ORTEGA.

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestion. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consuncion cuando el estómago no tolera alimentacion y siempre que la digestion se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona y peptona de leche.

Elaboracion por medio del vapor y ventapor mayor.

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

Farmacia de Ortega, Leon, 13, Madrid.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLATU O

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRO.

Remedio segurísimo para la curacion de las escrófulas ó humores frios, los herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuracion de los oidos, las costras de la piel, la sífilis y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

50 años de éxito.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS DEL MUNDO

Farmacia del Globo, plaza Real n.º 1. Barcelona.—En Pamplona, farmacias de Marquina, Negrillos é Iribarren.

L' UNION.

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828.

ESTABLECIDA EN PARIS 15 RUE DE LA BANQUE.

Reconocida en España por real orden y sometida á su legislacion.

GARANTIA DE LA COMPANIA EN 31 DE DICIEMBRE DE 1894.

Capital social. Ptas. 10.000.000

Reservas. 8.705.000

Primas á recibir. 74.287.038

Total de garantias. 92.992.038

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1894, Ptas. 15.127.713.242.

Siniestros pagados desde el origen de la Compañia. Ptas. 194.000.000.

Esta gran Compañia es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosion del vapor del gas, de la dinamita y demás explosivos toda clase de propiedades, muebles é inmuebles: garantiza tambien á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los 68 años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros la recomiendan con preferencia al favor de público.

SUBDIRECTOR EN PAMPLONA, PEDRO RIEZU. NUEVA, 20, 3.º

TANGYES LIMITED

52 GRAN VIA 52

BILBAO.

REPRESENTANTE, JAIME R. BAYLEY.

Máquinas de vapor, calderas, bombas á vapor de acción directa, gruas, gatos, poleas diferenciales, aparatos hidráulicos. Maquinaria para talleres.

PAM
Primestro.
agojadela

Año I

Miércoles

Se acuerda
amosa, terr
ion del du
que tanto d
mas y á las
Pues ya
gada á gus
dos.

Al gener
sultó nada
no que hub
tra el gran
nes, contra
como le h
contra el «
negros, az
encarnado

Pero que
desollar, y
puede de l
nadie pued
Hé aquí
men de la
pecto al su
al general
«Al Ser

brada par
suplicator
el Consej
Marina p
electo D.
delito de i
examinad
ficado de

suplicator
tando con
términos
crita por
cisco Bor
Arsenio M
que su cor
se como u
inspirada
exagerad
forma sol
de maner
un 'super
momento
reclamar
lizado, a
cado sen
puso á di

Por to
entiende
puede se
cion soli
premo d
procesar
cisco Bo

Palac
de 1896
dente.—
Emilio
—Ferm
¡Grac
susto!

Porq
nos estr
hubiera
ral Bor
propósi
y adv
conseg
ralejo,
carta.